

SUITE DE MA LETTRE OUVERTE DU 1ER FÉVRIER 2025 À L'UNION EUROPÉENNE
DERNIER APPEL À CEUX QUI ONT UN COEUR

**SI VOUS ÉTIEZ PARENTS, FRÈRES, SOEURS DE CES JEUNES,
ACCEPTERIEZ-VOUS CES IMAGES INSOUTENABLES ?**



Témoignage d'un habitant

« Trois jeunes viennent d'être tués par les rebelles du M23 dans la nuit de mardi à mercredi dans un quartier de la ville de Bukavu. »

**Voici ce qui se passe actuellement à Goma et à Bukavu. Ces images ont été prises par des habitants qui, au péril de leur vie, ont répondu à ma demande :
Montrer ce que personne ne veut voir !**

En quinze ans de travail sur le terrain en République Démocratique du Congo et dans d'autres pays fragilisés, j'ai toujours refusé de montrer la misère et la souffrance, mais plutôt la solidarité et la dignité d'un peuple qui, malgré les épreuves, se tient encore debout.

Aujourd'hui, pour la première fois, afin que cette barbarie cesse, j'ai décidé de sortir de ma réserve et de prouver que la diplomatie ou les menaces verbales n'arrêteront ni les milices ni le gouvernement rwandais. L'interview par Coralie Claude et Mehmet Gultas d'Olivier Nduhungirehe, Ministre des Affaires étrangères du Rwanda, dans l'émission Forum du 25 février, sur la Radio Télévision Suisse, le démontre*.

Chaque jour, des jeunes sont massacrés parce qu'ils refusent d'être enrôlés, des femmes sont violées devant leurs enfants, les habitants vivent dans la terreur. Que font les gouvernements, que fait l'Union européenne ?

*<https://www.rts.ch/info/monde/2025/article/rwanda-mesures-defensives-face-aux-menaces-en-rdc-selon-le-ministre-28803445.html>

Deux autres témoignages que je délivre tels quels :

« Je suis désolé de partager une telle image. À Goma, dans la commune de Karisimbi, quartier Katoy, sur l'avenue Bitume, un jeune homme de 22 ans a subi une violence atroce après avoir refusé un enrôlement forcé. Son sexe a été arraché à la machette par l'armée rwandaise de Paul Kagame ainsi que par les supplétifs du M23 et de l'AFC de Corbeil Naanga. C'est horrible ! Ici, nous pleurons beaucoup. »



À gauche

Dans cette vidéo, le témoin nous montre les jeunes qui sont enrôlés de force par les hommes du M23 et les militaires rwandais. Ceux qui n'obéissent pas sont massacrés. Certains membres du M23 ne sont pas forcément en uniforme et, en civil, se mélangent à la foule pour surveiller la population.

À droite

Malgré le danger, cette photo a été prise par deux habitants. Au fond, nous voyons un groupe de jeunes assis par terre et gardés par des hommes armés. Ils seront enrôlés ou tués.



Aujourd'hui, la population est terrifiée et les séquelles émotionnelles provoquées par le besoin de pouvoir et la violence - mais aussi par l'indifférence et le déni - sont considérables. Nous allons devoir nous remettre au travail pour aider les familles, les jeunes et les enfants. Mais avant cela, que la communauté internationale aide le gouvernement congolais à repousser les forces des envahisseurs comme elle a pu le faire pour les habitants de l'Ukraine !

Genève, le 26 février 2025

Martine Libertino

Présidente de l'Association Duchamps-Libertino
et conceptrice de programmes pour la paix

Association Duchamps-Libertino

Pour l'Encouragement de la Sagesse et de la Paix dans le Monde

11, rue du Bourg-Dessus - CH - 1248 Hermance/Genève

<https://www.martinelibertino.ch/fr/enseignement/afrique/kinshasa-rdc>

association@duchamps-libertino.ch

Facebook Martine Libertino

Youtube medias-conférences